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112-1技職教育研究所期初所⼤會幹部交接儀式



Handover Ceremony

⼤合照

時間：2023年10⽉13⽇(星期五)
地點：IH221

112-1技職教育研究所期初所⼤會
幹部交接儀式

前後屆所會⻑交接



屏科⼤創校99週年校慶在張⾦⿓校⻑的帶領
下，邀請來⾃海內外國際姊妹校貴賓共襄盛
舉，⽽屏科⼤技術及職業教育研究所也成⽴22
年，碩⼠班成⽴於2001年， 碩⼠在職專班成⽴
於2002年。許多校友於此找到對未來的抱負與
⽬標，技職所將不斷傳承教育理念，與國際接
軌並專注實務訓練，培育技職教育專業⼈才。

99週年校慶：校慶進場

School Anniversary

時間：2023年11⽉23⽇(星期四)   地點：⼾外體育場



⾮常榮幸能夠站在這裡，⼀同分享這個珍貴的時刻。
每⼀位屏科⼤技職所的校友，你們是這個學校最珍貴
的資產，也是我們最驕傲的榮耀，你們在這裡所學到
的知識和技能，將成為你們⼈⽣道路上堅實的基⽯，
引導著你們不斷向前，勇往直前，勇敢地追求夢想，
不斷超越⾃我，為這個社會創造更⼤的價值。
最後，我要再次向所有在座的校友表⽰衷⼼的感謝，
讓我們攜⼿同⾏，共同努⼒，為實現更美好的未來⽽
努⼒奮⾾！

 校友回娘家 所⻑歡迎致詞

時間：2023年11⽉25⽇(星期六)
地點：技職所辦公室及四樓教室



 校友回娘家
Heartwarming 

               Moment



交流時間

時間：2023年12⽉30⽇地點：IH221

112-1技職教育研究所期末
所⼤會聖誕節交換禮物

師⻑致詞



112-1技職教育研
究所期末所⼤會
聖誕節交換禮物

Merry Christmas



AR/VR教育科技應⽤實務分享

時間：2023年 11 ⽉ 9 ⽇    地
點：IH401教室

特⾊理論課程 教育論⽂寫作技巧

技職教育研究所
特⾊課程

特⾊實務課程

時間：2023年11⽉23⽇     地
點：IH403 教室

林語瑄  博
⼠

吳和堂 教授



時間：2023年11⽉07/09⽇     地
點：IH403 教室

特⾊理論課程 論⽂寫作技巧實務

簡全科  協
理

我們來聊聊O2O⾏銷    傑
城歡樂團 特⾊實務課程

時間：2023年 11 ⽉ 25 ⽇- 12⽉02/16⽇    

地點：IH403教室

技職教育研究所
特⾊課程

鍾智超 ⽼師 特⾊理論課程
論⽂寫作技巧



實踐導向的學習
       著重於實踐導向的學習，強調實際操作和實務經驗。

⼩班教學
       關注每個學⽣的學習需求，促進學⽣之間的互動和合作。

專業教師指導與演講 
       技職所的教師通常是在相應專業領域具有豐富經驗和專業知識的⼈
        ⼠，幫助學⽣克服學習中的困難，並定期請專家來授課分享經驗。

實⽤案例分析 
      許多課程會通過實⽤案例分析來教授相關知識和技能，藉由分析和解
      決案例來應⽤所學的理論知識。

平常上課情形



平常上課情形



學會⼯作內容
協助系上學術活動

 系學會除了聯繫系上同學感情，也需要協助系上專題講座、學術研討
 會、⼯作坊等，提供學⽣學習交流的平台。
社交交流活動組織

 系學會可能舉辦各類社交交流活動，如聚餐、系⼤會等，促進同學之間
 的情感交流和友誼建⽴。

所服
設計

製作通訊錄



學⽣投稿
技職教育專家之訪談

    (⼀)訪談技⾼端校⻑-鄭越庭校⻑(⾼雄鳳⼭商⼯退休)
鄭校⻑在內埔農⼯任職7年，校⻑具有未來技職發展的遠⾒，結合在地內埔
與⼭地瑪家鄉在地特⾊，來推動內農校務，短短幾年成果輝煌。以下是我
們的訪談想要了解的政策與內容:

1.青年教育與就業儲蓄帳⼾⽅案:
學⽣參與青年儲蓄專案提早體驗職場⽣活，校⻑您對於這政策 您⽀持嗎？
 您的看法如何?貴校⽼師們會對學⽣推廣此專案嗎?並且幫助需要的學⽣？

鄭校⻑回答: 
好的政策要看領導者如何推動，如建教合作班採⽤德國產學課程合作⽅式，
台灣的⽅式是把學⽣送到⼯廠做⼯，⽽台灣廠商往往只是需求廉價勞⼯，諸
如中油因為空污⽽被地⽅政府要求跟林園⾼⼯建教班合作；中鋼跟中正⾼⼯
合作建教班卻限制學⽣進修，種種情形讓政策推動起來滯礙難⾏。

鳳⼭商⼯本⾝是辦理說明會場的學校，政策要能推動需⽼師的配合、學⽣在
職訓練以及政府媒合優質廠商，政府應給予廠商減稅，⿎勵學⽣去實習。
韓國採⽤的⽅式是學⽣⼀進公司，廠商就把學⽣當作未來員⼯進⾏訓練，加
上韓國是政府在扶持企業訓練學⽣，相較之下台灣明顯落後。
台灣政府跨部會的整合，諸如教育部、勞動部、經濟部等整合的並不順利，
此外政府應主動媒合優質廠商，帶頭補助廠商，務實解決廠商意願問題，學
校端則是盡量⿎勵學⽣並辦理校外實習。

對⼈⼒缺⼝的建議是，不要再設五專，⼆專對產業缺⼝最⽴即性，產學攜⼿
辦好，就業儲蓄辦好加上校外實習才能彌補教育落差以及城鄉落差。

技術及職業教育 研究所⼀年級學⽣:藍惠華  羅靜雯  柯昭名



學⽣投稿
技職教育專家之訪談

    (⼀)訪談技⾼端校⻑-鄭越庭校⻑(⾼雄鳳⼭商⼯退休)

2.產學攜⼿合作計畫:
請問鄭校⻑您之前所任教的鳳⼭商⼯與屏科⼤開設產學攜⼿合作專班，讓
學⽣完成就學與就業的教育模式，培育出相當多的優秀⼈才，可以請校⻑
跟我們分享您對這計畫的看法嗎?及推動的歷程?推動時有遇過什麼困難嗎?

鄭校⻑回答: 
任職內埔農⼯曾經媒合屏科⼤家具⽊⼯專班，辦理商科跟企管學⽣到超商
實習，與⾼科⼤亦有合作，從過去3+4⽅案到1+4⽅案，⼀直到⽬前屏科
⼤以及⾼科⼤推動的0+4⽅案。
⾼職畢業⽣到科⼤辦理產學攜⼿之所以辦得不好，主因是找不到優質的廠
商，⽽廠商也因為額外的公司⼈⼒負擔以及影響⽣產線等問題，導致意願
較低。
當然還是有優質廠商為了學⽣，配合計畫作學⽣訓練，但也因為學⽣的表
現不如預期，徑⽽影響能參觀以及實習的廠商數量。

產學攜⼿這個計畫⽴意良善，學⽣可以到公司學到最新最好的技術，但是
實際執⾏上有困難，廠商媒合不易，曾經有個企業五丈原跟屏科⼤⾷品系
合作全聯⽣鮮⾷品包裝，但學⽣只是到⽣產線當作業員，領導者應該具備
篩選優質的廠商的智慧。

內埔農⼯產攜班曾經跟農友合作，⼀個班找五個蘭花店廠商，跟屏科⼤農
企合作，過程中要找到⽐較有規模的廠商以及適合的實習現場確實困難，
主因政府沒有補助，政府應適時減稅補助。



學⽣投稿
技職教育專家之訪談

    (⼀)訪談技⾼端校⻑-鄭越庭校⻑(⾼雄鳳⼭商⼯退休)

3.技專教師⾄產業研習或研究:
教師任教滿六年應⾄與技職校院合作機構或與任教領域有關之產業，進⾏
⾄少半年以上與專業或技術有關之研習或研究，呼應了校⻑提過⽇本、⼤
陸教師分級制度，意旨在提升⽼ 師教學能⼒及與產業發展的結合，可否請
校⻑與我們談談您在鳳⼭商⼯推動這項⽅案時帶給學校的效益為何?

鄭校⻑回答: 
政策往往跟著⺠意⾛，⾼職⽼師六年要到企業辦理計畫徵選並實習六個
⽉，曾經在新南向技職論壇與楊司⻑建⾔江總召的⽅案建置技術教學中
⼼，⽼師需於實習時程內通過⼄級證照檢定，無奈教育部沒採⽤此⽅案。

教育部推動的⽅式是⽼師直接去企業實習，但過程中屢有投機曲巧之嫌，
亦有⽼師投訴⽴法委員，所以⾼職端就取消此⽅案。

建議是技專院校⽼師應該要配合此政策，⿎勵科⼤、技專⽼師考⼄級證
照，並具備有⼄級證照，諸如屏科⼤的⾞床CNC實習是技術教學中⼼秘書
來授課，且該教學中⼼的3D列印設備是⼆⼗年來全台灣最優質，此教學
中⼼屬南部地區機械類，新營⾼⼯以及嘉義⾼⼯汽⾞類亦有建置各類技術
教學中⼼，中鋼甚⾄赴鳳⼭商⼯借⽤機台作量測，因此教師到企業實習是
有必要的，但實習⽅式應當有⼀套標準流程並取得證照，才能有效提升教
師的專業能⼒。



學⽣投稿
技職教育專家之訪談

    (⼀)訪談技⾼端校⻑-鄭越庭校⻑(⾼雄鳳⼭商⼯退休)

4. 技能競賽與相關證照「特⾊課程」:
因應108課綱，學校發展校定科⽬，須以本群科課程網要暨設備基準為依
據，以部定各群科必⽬為基礎，發展各科別之校訂必修及選修科⽬，以建
⽴學校辦學特⾊。
 校⻑您在鳳商任職時，鳳商在⾦⼿獎競賽表現⾮常優異，也在108年帶領
學⽣⾄美國海外專業研習交流活動，請校⻑談⼀下在校推動特⾊課程及帶
學⽣出訪國外學術經驗來與我們分享。

鄭校⻑回答: 
技藝競賽⽐考證照的難度還⾼，學校要辦理特⾊的困難度:
(1)經費       (2)師資要夠       (3)師資需配合       (4)設備要夠
在辦理技藝競賽、學⽣課業以及技能證照取得，學科能⼒不能太差，就算
是體育班也應當兼顧課業，⼀個技職學⽣最重要的是科展、技藝檢定，並
同時加強學⽣的專業能⼒，諸如機械科學⽣赴企業⾯試，測驗⽅式為模具
的加⼯、裝卸洗道(⾞床)，仁武有個廠商(公準)做線切割，專⾨幫⽇⽉光
做封裝模，其產線皆是⼥⼯在操作，如果學⽣無法熟練操作機台，那對廠
商⽽⾔技職訓練的學⽣會顯得較不適⽤。

技能檢定、技藝競賽是學校辦學的指標，當時在屏⼯當實習主任，沒有學
⽣要當競賽選⼿，學⽣以升學為重、沒刺激的動⼒，因此開始選⼿的儲
備，給指導⽼師⿎勵並於開會同時給予獎勵，爾後成績⼀年⽐⼀年進步，
努⼒到後來名次全國前三，家⻑們予以肯定。



學⽣投稿
技職教育專家之訪談

    (⼀)訪談技⾼端校⻑-鄭越庭校⻑(⾼雄鳳⼭商⼯退休)

4. 技能競賽與相關證照「特⾊課程」:

鄭校⻑回答: 
在內埔農⼯就任時，全校39個班級，升學差、成績差、⼄級證照⼀年只
有五個，因此開始辦理特⾊課程，諸如家政科的拼布課程、農經科的精油
課程以及園藝課程，⿎勵學⽣嚐試新的東西，並請遠東科⼤教授來教學⽣
以及⽼師培養專利發明課程，送⽼師去考堆⾼機證照，於鳳⼭商⼯就任
時，3D創客中⼼只有本校⽤⾃⼰訓練出來的⽼師共12名來教課。

在鳳⼭商⼯任職時，⿎勵學⽣考⼄級證照，並於107年⾦⼿獎7⽀共獲取
13個獎項，學⽣成績是累積起來的，技藝競賽難度⽐證照⾼，有證照的
學⽣⼀旦多了，要培育競賽選⼿就相對容易，特⾊課程是技職學校的重
點，學校領導者相對重要，作為技職教育前段班的願景，特⾊課程計畫由
⼋個科別的實習主任撰寫計畫，並請成⼤教授講授計畫撰寫⽅法，由校⻑
親⾃批改，於第⼀年通過三個學科計畫並於第⼆年通過⼋個學科計畫。

有了計畫經費，就能採購教學設備，在內埔農⼯任職時辦理咖啡烘培研
習、咖啡袋設計研習以及鑑賞咖啡香氣研習，協助在地產業發展，諸如內
埔⼀葉蘭咖啡，其烘培技術在內埔農⼯習得。除了咖啡課程亦有麵條課
程、⾷品分析課程、野保科的動物美容課程以及農經科的氬焊機、⼭貓、
怪⼿、堆⾼機特⾊課程。技職學校的重點是發展特⾊課程，有了師資、設
備以及教師或外聘講師特⾊課程能⼒，學校才能整體提升起來。



5.「特⾊課程」實際執⾏上的困境:
校⻑您覺得在鳳⼭商⼯與內埔農⼯(商與農)兩間學校籌辦特⾊課程在過程中
會有什麼差異化嗎?

學⽣投稿
技職教育專家之訪談

    (⼀)訪談技⾼端校⻑-鄭越庭校⻑(⾼雄鳳⼭商⼯退休)

鄭校⻑回答: 
兩個學校的特⾊課程需配合地⽅產業，諸如鳳⼭商⼯技術教學中⼼跟精密
機械廠商合作，發展特⾊課程最重要的師資問題、經費問題，學校特⾊課
程辦得好，學⽣選擇意願⾃然就⾼。
把課程帶到國中端，諸如機器⼈課程，⾏動特⾊課程，把產品帶出去，過
去建教班是把學⽣送去實習，現今是⾼職端把課程帶進國中端。



討論分析: 
1.青年教育與就業儲蓄帳⼾⽅案
經過我們的資料搜尋與學⽣經驗分享，有些政府提供的⼯作要上夜班、
輪班，⽽薪⽔僅2萬多元，⾼中⽣做夜班對⾝體是有影響的，那有些職
缺是包裝作業員沒能學到技術。提早進⼊職場訓練是有益的，但如鄭校
⻑說的優質職缺才對學⽣訓練與產業⼈才培訓有幫助。
2.產學攜⼿合作計畫
學⽣的基礎能⼒訓練、廠商的挑選以及媒合、政府補助企業的配套，需
要產官學三⽅的配合，其最根本的原因是廠商媒合不易，具備規模且優
質的廠商對於辦理產學攜⼿的意願度不⾼，需政府端給予實質上的補助
才能促使廠商願意投⼊經費以及⼈⼒，待廠商把實務課程帶進校園，學
⽣的學⽤落差問題才能務實解決。
3.技專教師⾄產業研習或研究
隨著科技的進步，產業升級是必要的，技職教師的專業能⼒應當是隨著
產業升級作提升，建置技術教學中⼼的⽅案，對於教師的專業度提升是
有幫助，且能識別教師是否⽤⼼學習新技術，其證照的取得更能凸顯鑑
別度，教師實習應當是學習新技術的⼀套標準流程，才能務實提升教師
的素質。
4. 技能競賽與相關證照「特⾊課程」
特⾊課程是技職學校發展的重點，如何結合在地特⾊、依地制宜、在地
產業、學校結構以及學⽣能⼒，是領導⼈須⾯對的議題，特⾊課程能否
辦的出⾊，師資的提升、經費的取得是重要挑戰，如何務實解決上述兩
項要點，考驗領導⼈的智慧，學校辦學成果出⾊，家⻑⾃然願意送學⽣
來學習。

學⽣投稿
技職教育專家之訪談

    (⼀)訪談技⾼端校⻑-鄭越庭校⻑(⾼雄鳳⼭商⼯退休)



學⽣投稿
技職教育專家之訪談

 (⼆)訪談技⾼端校⻑-柯朝塗校⻑(任職屏東⾼⼯校⻑)

1.產學攜⼿合作計畫:
請問柯校⻑您⽬前所任職的屏東⾼⼯與屏科⼤及勤益科⼤有開設機密加⼯
及半導體封測產學攜⼿合作專班，讓學⽣完成就學與就業的教育模式，培
育出產業所需的優秀⼈才。
可以請校⻑跟我們分享您對產學攜⼿計畫的看法嗎?及推動的歷程?推動時
有遇過什麼困難嗎? 校⻑在媒合企業時會如何幫學⽣爭取到可以接受的⼯
作環境以及薪資待遇？

柯校⻑回答: 
產學攜⼿的前⾝是建教合作，主要是以⾼中⽣為主，產業有需求這⽅⾯⼈
才，與科⼤合作，由科⼤寫計畫、實施招⽣，可讓學⽣提早了解產業環境
發展，上課時間會在假⽇或夜間，⽼師必須額外的付出。
勤益科⼤⾮常積極找屏⼯合作，也去到偏遠花⼯談產學合作，照顧偏遠的
教育，從以前校⻑在新營⾼⼯就是如此，合作的廠商主要提供各項積體電
路封裝及測試的服務，是個⾮常好的機會。產學攜⼿的主導還是在科⼤
端，⽬前屏科⼤機械主任意願不⾼，就沒合作機會。學⽣畢業前最後⼀
年，與產業 界結合接軌，是很好的教育模式。
⽬前推動的困難點在於以下:
(1)找產業合作的名額，⼯作機會不多，執⾏⾯就較零散
(2)科⼤要⾯臨招⽣問題
(3)技⾼則是想要幫學⽣找到國⽴⼤學升學，國⽴資源遠⽐私⽴學校豐富，
這是我們教育的迷失，很現實的情況。
林志遠秘書補充: 勤益科⼤電機科電⼦科各提供10個名額給屏⼯的學⽣。
產學攜⼿合作可以讓⼀些學⽣能有上國⽴⼤學的機會，邊學邊做，4年後
有學歷⼜有⼯作經驗，為學⽣著想。

技術及職業教育 研究所⼀年級學⽣:藍惠華  羅靜雯  柯昭名



學⽣投稿
技職教育專家之訪談

 (⼆)訪談技⾼端校⻑-柯朝塗校⻑(任職屏東⾼⼯校⻑)

2.技專教師⾄產業研習或研究:
教師任教滿六年應⾄與技職校院合作機構或與任教領域有關之產業，進⾏
⾄少半年以上與專業或技術有關之研習或研究，意旨在提升⽼師教學能⼒
及與產業發展的結合，可否請校⻑與我們談談若技⾼端納⼊此⽅案帶給學
校的效益為何?會有那些限制?以及⾼職端⽼師考試之前要有18⼩時學分?

柯校⻑回答: 
教師任教滿六年需半年研習，技職教育法在修法的時候有專家很強調這⼀
點，但在⾼職端執⾏⾯有困難，在技⾼端教師⽅⾯，第⼀點學校⾏政業務
以及代課問題，制度是好的，讓教師的能⼒跟得上業界，技職教育法有修
法，在技術型⾼中教師任教(考試前)必須在業界有⼀年⼯作經驗，第⼆點
任教六年執⾏⾯有困難，技⾼端的計畫利⽤寒暑假到業界進修，不⽤考證
照，⼀共有三個計畫，⾼職優質化計畫(均質化計畫)優化實作環境計畫以
及業師協同教學計畫，⾼職的學⽣政府⿎勵去業界參觀，學⽣寒暑假去實
習政府補貼⾦費，研究時數六年出去實習半年⽬前已取消，⽼師派出去實
習，需補⾜代課⽼師、⾦費以及課程銜接問題，技⾼端⽬前還是通才教
育，專業很重要但是⾼中(⼯)這個階段學⽣還是有很多不同領域的學習。

教師寒暑假赴公⺠營訓練課程，提升教師能⼒，教育部有經費⽀出讓各校
辦理專業課程，規畫的課程全國教師都能參與，以教師本科專業為主，⾮
本科教師為第⼆順位，規畫⼗天的課程⼀整天，聘請業界的專家配合學校
場域來教學，諸如中部的學校跟⽣產機器的公司洽談，請業界的專家來做
技術教學，讓報名的⽼師去實際體驗。



學⽣投稿
技職教育專家之訪談

 (⼆)訪談技⾼端校⻑-柯朝塗校⻑(任職屏東⾼⼯校⻑)

2.技專教師⾄產業研習或研究:
學校對教師有是否有⼀套標準的作業流程來驗證⽼師的學習成果？

柯校⻑回答: 
像研習沒有強迫教師要參與，純粹⿎勵性質，如教師對該領域研習有興趣
可以⾃⾏參加。

3.技能競賽與相關證照「特⾊課程」:
因應108課綱，學校發展校訂科⽬時，須以本群科課程綱要暨設備基準為
依據，以部定各群科必修科⽬為基礎，發展各科別之校訂必修及選修科
⽬，以建⽴學校辦學特⾊。
校⻑您覺得在屏東⾼⼯與華南⼯商(商與⼯)兩間學校籌辦特⾊課程在過程
中會有什麼差異化嗎?

柯校⻑回答: 
⼯科跟商科的確有不同，技術型⾼中課程已經很有特⾊，要再規畫特⾊課
程凸顯技術型⾼中的特⾊(專業)，這部份課程⽬前有強調跨領域學習，像
機械科的⽼師在業界不可能純機械，需搭配電類或是化學類，特⾊課程在
⼯業類技術型⾼中(製造類)，⽐較跳脫專業領域，⾼職優質化計畫強調不
是只有在⾃⼰的專業領域，諸如跨領域做⽊⼯，結合不同領域學習。



學⽣投稿
技職教育專家之訪談

 (⼆)訪談技⾼端校⻑-柯朝塗校⻑(任職屏東⾼⼯校⻑)

3.技能競賽與相關證照「特⾊課程」:

柯校⻑回答: 
特⾊課程在商業類技術型⾼中，學⽣想法思維較活潑，商業類學⽣(服務
業)需跟顧客接觸，課程較注重專題製作(主題式的學習)，不是只有把產
品做出來，還有作⾏銷成本的計算，所以它是⼀脈的過程，專題製作是統
整式的學習，學⽣到⾼三的知識學習最後都需要整合起來，諸如機械製圖
科的⽊⼯特⾊課程作產品設計，⽤雷刻機做聖誕節產品製作，結合創意以
及所學專業，諸如華南⾼商設計科把商業⾏為納⼊課程，整體學習成果會
較為完備，特⾊課程在推動的過程中學⽣活動課程時數有限，課表能排出
⼀個專⾨的課程較困難，如果秉持特⾊課程的精神，⽽不是專科只設⼀個
課程，諸如實習特⾊的部分把⽊材、⾦屬加⼯納⼊商業⾏為。諸如內埔農
⼯家政科作麵包推銷，⾏銷後有⼀筆錢可以作為經費。⼯業類以及商業類
籌備特⾊課程的差異，脈絡是⼀致的，領導者主要是講述原則以及概念，
實務⾯是要如何推動特⾊課程。

現今⽐較強調的是跨領域學習，早期是群集職業教育課程，諸如機械科到
汽修科學內燃機，技術型⾼⼯⽐較強調機械加⼯但需納⼊電類，機械加⼯
像⼈的⼿臂跟腳，要有動作⼀定要有思維需電⼦半導體類，連接⼿臂跟腳
的界⾯需電機類，此外輸出輸⼊能量的部分(動⼒)需汽修科類。
選修科⽬跟校定科⽬，108課綱有明訂，學校⾸⾴都有發展計畫可查詢，
技術型⾼中本⾝課程就具備特⾊，諸如有⼀位校⻑親⾃開⼀⾨學分(內埔
農⼯本⾊課程)，講述學校歷史與未來奮⾾的⽬標。
 



學⽣投稿
技職教育專家之訪談

 (⼆)訪談技⾼端校⻑-柯朝塗校⻑(任職屏東⾼⼯校⻑)

3.技能競賽與相關證照「特⾊課程」:
技能競賽，學校教師是否帶著學⽣去作⽐賽?是否到國際賽?

柯校⻑回答: 
學校⽅⼀定是⽼師帶著學⽣作學習，之前有⼀位選⼿作模具加⼯有參加
國⼿選拔，從分區競賽到全國⽐賽，全國⽐賽是培養國際⽐賽的選⼿，
全國⽐賽會超過學校所學的難度，如果有相關的計畫會請專業教師來學
校訓練學⽣(業師本⾝是國⼿)，學⽣如有獲獎有績優⼊學獎勵辦法，技專
端很願意錄取該學⽣，現今各⼤專院校推特殊選材，諸如⼩提琴拉得
好，⼤專院校如果相中其亮點會優先錄取該學⽣，現今多元⼊學招⽣考
照分離，學校考試只是基礎，還會看該學⽣各項能⼒，學⽣畢竟不是通
材，像是⼋⼤多元智能測驗還是有缺陷，在選材的時候很難⽤紙筆作評
斷，諸如跳舞很難⽤筆試作評分。

 



討論分析: 
1.產學攜⼿合作計畫
科⼤在產學攜⼿合作扮演重要的⾓⾊，⾼職校⻑及主任都以學⽣未來發
展為重的觀點，希望能讓學⽣進國⽴⼤學就讀。在這談話中可以感受
到，現在學⽣很多都去讀⾼中的多，⾼職的少，在中間程度的學⽣選擇
⾼中，沒選擇⾼職來培育本⾝的技術，這也是很可惜。
2.技專教師⾄產業研習或研究
由於技專院校六年需半年實習，教師於半年實習期間須補⾜學校代課⽼
師以及課程銜接問題，在執⾏⾯有困難，因此⽬前採⽤教師寒暑假赴公
⺠營、深度及深耕研習，訓練⽅式較為彈性且無強制性，教師可依照⾃
⼰的需求去進修。
3. 技能競賽與相關證照「特⾊課程」
技術型⾼中學校的特⾊課程，⼯業類學校較為跳脫專業領域，商業類學
校則較注重專題製作(主題式的學習)，但其脈絡是⼀致的，從早期的群
集職業教育課程，到技能競賽與相關證照的特⾊課程以及現今⽐較強調
的跨領域學習，技⾼端在培育學⽣是全⽅位的，除了統測考試升學，亦
可透過⼤專院校特殊選材來升學，對於具備特殊才能但成績較弱勢的學
⽣是⼀項很好的選擇。

學⽣投稿
技職教育專家之訪談

     (⼆)訪談技⾼端校⻑-柯朝塗校⻑(任職屏東⾼⼯校⻑)


